
吕

矿的资源搞清楚
,

难道我们自己还能搞清楚

吗 ” 但是 , 用马列主义
、

毛泽东思想武装

起来的广大千部和工人不这么想
。

缺劳力
,

他们就从一千多人的职工队伍中挖潜力
,
组

成了七十多人的勘探队
。

缺材料和备件
, 他

们就派人到省内兄弟单位和四川
、

江西
、

贵

州等地去想办法
。

缺技术
,

他们就选七位老

工人到地质队学习
。

缺工具设备
,
他们就组

成三结合班子 , 用蚂蚁啃骨头的办法自己制

造
。

一台管子车床
,

搞了半年就造出来了
。

缺资金 , 他们就把勘探费用摊入矿山生产成

本
。

当时
,

矿山虽有亏损
,

但他们认识到
,

原因是资源不足
。

要转亏为盈 ,

就必须花一

定代价去扩大资源
。

在头八年中
,

矿山一共

使用了一百多万元的勘探费
, 结果是扩大了

资源
,
使生产由被动转为主动

。

矿山除回收

了这部分勘探费外
,

每年都有一批 积 累 上

缴
。

而且 , 由于潘家冲矿在矿党委的一元化

领导下 , 把勘探任务列为开发工作的一个组

成部分 ,
统筹安排 , 统一核算

, 就能够打破

常规
, 削减不必要的勘探工程

, 把勘探和开

采组织得十分紧凑
,

多快好省地开发矿区资

源
。

例如 , 在潘
、

封区段之间的中深部位
,

专业勘探队过去之所以没有 找 到 矿
,

一方

面 , 固然是因为过多估计了三中段品位甚低

的不利因素 ,

另一方面
,

也确实受到山高坡

陡
、

地表钻探施工困难的限制
。

矿山勘探队

成立后 ,
为了彻底弄清三中段以下的矿化趋

势
,
就充分发挥了全矿 “一盘棋 ” 的有利条

件
, 把钻窝和连络道的工作列入矿山采掘计

划
,

由矿山勘探队在三中段坑 内 打 钻
。

结
‘

果
,

头一个钻孔就在孔深 。米处打勤了

将潘
、

封区段连贯起来的 “ 主脉 ” 。

目前
,

潘家冲矿的全休干部和职工 ,

遵

照以华主席为首的党中央的指示和部署
,

在

各级党委的正确领导下
,

正 通 过 对 “ 四人

帮 ” 的揭发批判
,
掀起认真学大庆 的 新 高

潮
,

抓革命
,
促生产

,

加 快 矿 产资源的开

发
,

为把我国建设成社会主义的现代化强国

做出更大的贡献
。

露天采场内铁矿

资源的合理评价

鞍山燕色金属矿山设计研究院 周 日乐 』

《冷质 与勘探 》通讯 员

矿产资源是我国社会主义革命和社会主

义建设中宝贵的物质因素
,

是采后不能复生

的自然财富
。

因此 , 矿产资源的保护和合理

利用 ,

具有重要的战略意义
,

已经定为国家

的一项重要的技术经济政策
。

我们应当在勘

探和开采工作中认真研究利用一切应当利用

的资源的可能性
,

变 “无用 ” 为 “ 有用 ” ,

变
“ 害 ” 为利

,

为实现我国钢铁工业的跃进 ,

实现社会主义祖国的 “ 四个现代化 ” ,

落实
毛主席关于 “ 告战

、

奋荒
、

为人民 ” 的伟大

号召
, 采取一切有效的措施

。

许多露夭采场内铁矿资源的合理利用
,

曾经作为一个重要的技术经济问题
,

由有关

部门进行了专门的研究
。

在一些矿 区 ,

通过

这项工作
, 已经提出了合理利用矿产资源的

新方案
。

由于受各种技术经济条件的限制 ,

有不
少平衡表外矿量 目前还不能利用

。

但是 ,

赋

存在露天采场内的这种资源
,

有些已具有现

实意义
,

应当划为平衡表内矿量
。

在露夭采

场内
,

不论是岩石还是矿石
,

都是矿 山采掘

总量的一部分
,

都必须采掘出来
。

矿石可选

性的相似
,

也有利于使用这类矿石
。

它们的

采掘费用 , 已经包括在矿山企业经济活动指

标中
。

只是选厂规模要扩大一些
,

投资要增

加一些
。

矿量的工业价值主要取决于选冶投

资和生产成本
。

所以 ,

在一般情况下 , 无需

或极少增加矿山投资和经营费用
,

即可利用

更多实际上有工业价值的矿
。

据不完全统计 , 我国目前尚未做出肯定

,



评价的这种铁矿石储量不少
,

其中半数是可

以用简单的选矿方法处理的磁铁矿
。

正在生

产和设计的几个主要矿山就有这类储里共数

亿吨
。

按生产能力算
,

每年可从中采出一千

多万吨矿石
,

可以炼生铁上百万吨
。

所以
,

在勘探投资
、

矿 山投资和经营费用基本不增

加的情况下
,

通过正确评价资源
, 就可 以为

一个年产一百万吨生铁的大型钢铁企业提供

足够的铁矿石
。

可见 , 这确实是多快好省地

发展钢铁工业的一项必要措施
。

表内矿里的界限能否扩大
,

首先要看准

备纳入平衡表内矿盆的选别效果和 冶 炼 性

能
。

而矿石选别效果和冶炼性能的差异 , 又

与矿石类型有密切的关系
。

目前
, 对于磁铁

矿石的选别 , 我们巳有一套行之有效 的生产

工艺 ,

一般利用磁选方法就能达到满意的指

标
。

这是扩大磁铁矿表内储量界限的良好条

件
。

至于弱磁性铁矿石或某些含有害组分高

而复杂的铁矿石
, 由于选矿工艺比较复杂

,

选别指标一般还不够理想 , 选冶方法尚未解

决
, 因此

,

将它们纳入表内储量的问题还提

不到日程上来
。

目前
,

有计划地扩大磁铁矿

表内矿里界限的企业尚不多
,

但处理低品位

铁矿的选厂却不少
。

有的矿山目前开采的虽

然是平均品位在 以上的矿体
,

但由于

开采贫化率较高 , 使出矿品位降低到原定的

入选原矿品位 以下
,

以致有时品位不

足 的原矿也拉到选矿厂处理
。

这种情

·

弓

况为订正表内矿量 的下界握供 了极为可贵的

实践经验
。

当然
,

我们也还应恨棍髻茸班一

步做些专门的选矿试验
。

川西的一些露夭矿采场内有大量品位达

丁 的钒钦磁铁矿 , 由于经过丁技术经济

计算
,

卜

肯定了它们 的工业价值
,

已 推 荐 仗

用
,

实际 起到了表内矿的作用
。

不少矿区在处理品位较低的原矿时 , 都

能得到合格的精矿
,

、

仅金属回收率较低
。

为

此
,

在保证精矿品位符合指标的前提下
,

我

们应 当通过 降低尾矿品位来提高金 属 回 收

率
,

而不能片面追求精矿品位的提高
。

为 了合理扩大平衡表内矿量的界限
,

教

考虑技术条件外
,

还必须充分注意 经 济 效

果
。

在评价接近边界品位的矿量时
,

我们应

当把技术经济计算由勘探
、

开采和选别阶段

扩大到冶炼出金属 生铁 为止的全过程
。

从矿体边界上的矿石中生产每吨生铁的投资

和成本是十分重要的经济指标
。

衡量这些指

标合理性的尺度可以有以下三种 ①由同类

矿床的表内矿获得生铁的投 资和成 本 的 卜

限 , ②国内生铁冶炼企业投资和成 木 的 卜

限 , ③矿石用户生铁实际投资和生产成本的

上限
。

如果由某 , 矿量中获得的生铁投资和

成本不超过相应的标准时
,

这部分矿
一

量的

业价值就应 当肯定下来
,

并划入千衡表内
。

,
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朴 ‘
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忿忿冬忿容冬忿忿容忿忿落忿忿。忿尹

《

测叠
”利维亚发现大铁矿

据 外刊报 道
,

玻 浮】维 亚 国营钢铁介

司宣布 , 在玻利维 亚 东部
,

幸近 巴 西 的

穆纳 忍地 区 , 发现 大型铁 ’’ ,

探 明储受

为四 百八十亿叱
。

据有关地质资朴表明 ,
该矿 区范围

约六十平方奋里 ,

铁矿理截深 度 为

一 术
,

平 均品 位 为朴
。

除 铁 冷
,

尚 育锰矿
,

但 锰 的储量 还 没 有查 明
、

号
称 世界最 大的 巴

一

才 贾斯 铁 矿
,

共储量

只 有一 百 七 十五 亿吨
,

这样
,

移 纳 恩快

矿 的规模就 大 大超过 了它
。

转摘 自 《国夕卜台全动 态 》
一

年

第 期 , 本刊略有侧 节
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